
道の駅「石鳥谷」施設再編基本構想・基本計画（案）に係るパブリックコメントの実施結果について

１　実施概要

２　提出された意見の内容及び意見に対する市の考え方

No.
基本構想・基本計画（案）の

該当ページ及び項目 意見の内容 意見に対する市の考え方
計画素案への反映状況
又は意見への対応状況

1

箇所指定無し 大型バス・トラックの駐車場が、トイレの敷地の方にあり、とても便利で良いと思う。
物産館前に産直「杜の蔵」があるが、物産館がなんとなく陰になり、産直もせまい為に
物産館と同じ建物の中にあった方が、お互いにベストだと思う。
駐車場も少し台数が多く駐車できる様に改善した方が良いのではないか。イベントを
開催する時は狭く思う。近くに体育館や旧公民館の駐車場があるのは、その様な時そ
ちらに駐車できるのも大変いい条件だと思う。

大型バス・トラックの駐車場については、ご意見のとおり、24時間トイレの近く（西側）に
駐車ますを配置しております。
産直については、構想・計画（案）のP26で示しているとおり、酒匠館内で、産直の野菜
等が購入できることを基本とし、関係者と今後の販売方法や運営方法のあり方を検討
します。併せて、酒匠館内の配置についても今後検討してまいります。
駐車場については、構想・計画（案）のP29で示しているとおり、2030年将来予測交通
量や施設利用に応じた規模の駐車スペースを確保します。
道の駅で開催するイベント時には、現在も石鳥谷生涯学習会館や石鳥谷体育館、石
鳥谷アイスアリーナの駐車場も活用しております。今後も、道の駅「石鳥谷」に来訪し
やすい環境づくりのため、周辺施設と連携してまいります。

原案のとおり（意見と
趣旨が同一）

2

P20
2.道の駅「石鳥谷」の問題
点・課題

① 食堂利用少ない点対策
市内外の官民へPRして、行事や会議に活用してもらうようにすべきと思う
１（①-2）の部分から
② 駐車場は現状にて、一部補修すると良いです
（但し、トイレは女性用多めで良いのでは？）
③ 周辺の環境障がいの方整備必要である
（4.駐車ます不足対策→このプリント②も一緒）
（いずれも素案P.20からの書き出しです）

①については、いただいたご意見やP26で示しているとおり、りんどう亭大食堂に、食
堂機能を集約し、道の駅利用者が駐車場からりんどう亭大食堂を利用しやすいよう、
西側に入口を設けることとしております。なお、酒匠館、南部杜氏伝承館も西側に入口
を設け、駐車場からアクセスしやすいよう計画しております。
②については、構想・計画（案）のP29で示しているとおり、2030年将来予測交通量や
施設利用に応じた規模の駐車スペースを確保します。また、24時間トイレについては、
国が整備することとなっておりますが、P29で示しているとおり、トイレの器数の充実を
図ってまいります。
③については、P29に示しているとおり、身障者（5台）及び妊婦用（2台）の駐車ますを
主要な施設に近い位置へ配置するなど配慮してまいります。

原案のとおり（意見と
趣旨が同一・今後の
参考）

総合政策部総務課、各総合支所地域振興課、まなび学園、石鳥谷生涯学習会館、各振興センター、花巻保健センター、各図書館、南部杜氏伝承館、酒匠館、りんどう亭、産直「杜の蔵」に備え付
けるほか、市ホームページへ掲載した。

5人（6件）

実　施　期　間

周　知　方　法

資料の閲覧場所

意見提出状況

平成31年3月26日（火）から平成31年4月24日（水）まで

市ホームページ及び広報はなまき（平成31年3月15日号）への掲載
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基本構想・基本計画（案）の

該当ページ及び項目 意見の内容 意見に対する市の考え方
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箇所指定無し 　標記基本計画（案）につきまして、「道の駅周辺施設との連携」について意見を述べ
させていただきます。

　道の駅東側に「杜氏の里パークゴルフ場」が、南側には「石鳥谷アイスアリーナ」が整
備されております。
　ゴルフ場は非常に綺麗に整備されており、普段、パークゴルフを楽しんでおられる方
をお見受けしているところですが、せっかくの立派な広場を、更に有効に活用できるの
ではないかと考えているところです。
　近年、近いところですと花巻城跡や中心市街地の広場において、また紫波町ではオ
ガールやビューガーデン（紫波町小屋敷新在家）などにおいて、屋外イベントが盛ん
に開催されており、イベントによっては多数の集客があると見受けられます。
　同様の屋外イベントには広い自然の敷地、また主催者側と来場者用の駐車場が必
要となりますが、当該道の駅は通常の駐車場に加え、アイスアリーナの駐車場、また石
鳥谷体育館の駐車場が近接しており、十分なキャパシティを有しております。イベント
敷地（ゴルフ場）自体はあまり大きなイベントを行う広さではありませんが、主催者側の
工夫次第で十分に活用できる面積であると思っております。
　なおゴルフ場のイベント利用についてご検討いただける場合は、道の駅に立ち寄っ
た方が容易に開催に気づき、参加できるような導線、配置にもご配慮願います。
　また屋外イベントを招くにあたり、参加者の利便性の向上にコインシャワーの設置も
必要かと思われます。なおコインシャワーの設置はイベント関係者のみならず、道の駅
利用者の利便性、また災害時の活用にもつながるものと思料します。

【パークゴルフ場を活用したイベント】
構想・計画（案）では、P31に示しているとおり、・施設の回遊性・連続性の向上や、開
放感、滞留場所（オープンスペース）の創出を図るため広場を新設いたします。イベン
トの開催については、広場を活用して実施したいと考えておりますが、ご意見のありま
したパークゴルフ場を多角的に活用したイベントについても、今後検討させていただき
ます。なお、コインシャワーの設置につきましては、設置した後の施設の管理面に課題
がありますことから、現時点においては難しいと考えています。

【気軽に利用できる公園としてのパークゴルフ場の整備について】
道の駅「石鳥谷」は、他の道の駅と比べて、周辺に図書館や歴史民俗資料館等、公共
施設が周囲に立地しております。今後は、周辺の公共施設の利用促進も含め、気軽
に市民の方々が、道の駅を利用できるよう休憩スペースを多く確保していきたいと考え
ております。また、新たに施設中央に広場を設けており、ご意見をいただいたイベント
の開催、道の駅を訪れた方々が、気軽に休憩を取っていただける空間となるよう、検
討を進めて参ります。

【石鳥谷アイスアリーナの冬期間以外の活用について】
ご意見のありました道の駅「石鳥谷」に隣接する石鳥谷アイスアリーナでの冬期間以外
のイベント開催については、今後検討させていただきます。

原案のとおり（一部、
今後の参考）

　イベントのみならず、石鳥谷には芝生を備えた公園がないことから（認識不足でした
らすいません）、町民が普段から気軽に利用できるような公園としてのゴルフ場の整備
を望んでおります。花巻広域公園やオガール中庭のように、町民が気軽に利用でき、
またイベントで活気を得ることで、若年層への町の魅力向上に資するものと考えており
ます。
　「石鳥谷アイスアリーナ」につきましては、当該基本計画の範疇ではないかもしれま
せんが、道の駅に非常に近接した大規模施設ですので、冬季間以外の活用について
ご検討いただき、道の駅の基本計画に包含することが施設の有効活用に資するもの
かと思っております。
　例えば夏にオクトーバーフェスト的なイベントなどを県内の酒蔵、また地ビールと絡め
開催することで、「杜氏の町」のPRになろうかと思われます。
　以上、長々と申し訳ありません。個人的に「こうなったら嬉しいな」といった理想を申し
上げたものですが、あくまでイベントの開催が主目的ではなく、そういった前向きな施
設があること自体が地域、ひいては町のイメージアップにつながり、町内への移住につ
ながっていくことを理想として申し上げたものです。
　ご検討のほど、よろしくお願いいたします。

4

P25
2.整備コンセプト

1　整備コンセプトに　～日本酒文化の発信と駅内配置の再構築による「いつでも行き
たい」交流拠点の形成～　があるが、
　　　これは幻想に過ぎない！！　そもそも「南部杜氏の里」に魅力が感じられない。
　　当初花巻市内の観光ルートの紹介では、旧花巻市では「宮沢賢治記念館」、旧東
和町では「萬鉄五郎記念館」、旧大迫町では「エーデルワイン」、旧石鳥谷町では「南
部杜氏伝承館や歴史民俗資料館」であったが、旧石鳥谷町では観光客から不評で、
現在花巻市内の観光ルートから外れている。

石鳥谷は、南部杜氏伝承の地であり、また、現在の道の駅「石鳥谷」の愛称は「南部杜
氏の里」であります。日本酒文化に触れることを目的に、近年は台湾などからの訪日外
国人旅行客の受入を行っているほか、市民や観光客に広く親しまれている名称である
ことから「南部杜氏の里」を整備コンセプトに入れ、再編事業のテーマとして取り組んで
まいります。
観光ルートについては、道の駅「石鳥谷」は、現在、観光客の二次交通・観光ルートを
確保する「どんぐりとやまねこ号」（一般社団法人花巻観光協会運行）や、台湾等から
の訪日外国人旅行客ツアーのコースにも組み入れられておりますが、今後も観光客
ニーズに対応したサービス提供を行い、観光（ルート）やトイレ休憩の立ち寄り地点とし
て利用されるよう、関係機関との連携を深めてまいります。

原案のとおり

3
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5

P31
3.施設配置計画

2　現在の物販（酒匠館）産直施設を撤去し、新たに複合物産館（物販・産直・スイーツ
モール）を新設する。りんどう亭大食堂は撤去せず、フードコートに改装する。
　　新たに新設するスイーツモールは、菓子専門店３～４店舗に出店を依頼する。
　※スイーツは集客と同時に、町内外の果樹農家と連携し、農業の六次化に寄与す
る。

3　デッドスペースである自家用発電機施設の周囲に、移動販売車の営業スペースを
もうける。

2については、今回の再編は国においては多額の費用負担を伴う駐車場の拡張と24
時間トイレ・情報提供施設の改築などをご検討いただいておりますが、市においては
南部杜氏伝承館を曳家により北側に移設し施設の内外装の改修を行うことを検討して
おりますが、これらについても多額の費用負担を伴うことから市としては今回の再編整
備で新たな施設を作る計画はありません。従って、新たに複合物産館を新設する考え
はありません。新たな施設を建設する予定はありませんが、現在の農産物直売所が非
常に手狭であることから、既存の酒匠館やりんどう亭（小さい方の食堂）の建物を利用
して、その中に現在よりも広い農産物を含む販売スペースを設けることを考えておりま
す。

3については、自家用発電施設は、国が管理する駐車場にある施設でありますので、
移動販売車の受入については、市が新設する広場での運営などを検討してまいりま
す。

原案のとおり（今後の
参考）

6

P18
産直の現状について

産直会員が、店頭への出荷に専念出来る様な、シンプルな体制に変える事が、若い
農業者なども含めた、新たな会員獲得には必須である。
そのためには一度解散して、規約などを改変し、新たな会員を募集し、新体制で再編
するのが望ましい。
田舎の産直とはいえ、道の駅という場所の性質上、もっと洗練される必要がある。

農産物直売所については、関係者と今後の販売方法や運営方法のあり方について検
討してまいります。

原案のとおり（今後の
参考）

3


